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ПУБЛИКАЦИИ И СООБЩЕНИЯ
© 1991 г.
МАТЕРИАЛЫ РЕВОЛЮЦИОННОГО ТРИБУНАЛА ПО ДЕЛУ ПРОВОКАТОРА МАЛИНОВСКОГО
ПРОТОКОЛ ДОПРОСА РОМАНА МАЛИНОВСКОГО 29 октября 1918 года
Секретным сотрудником Московского охранного отделения я стал в мае 1910 года. В Москве я носил кличку «Портной», в Петрограде «Икс», других кличек не имел. Кличку «Портной» мне дал Заварзин.
Валентину Николаевну Лобову я подозревал и подозреваю в провокаторстве1 по следующим основаниям: мне кажется, что именно Лобова устроила так, чтобы я прошел в Государственную думу, и сделала это по поручению охранного отделения: 1) Московские рабочие меня вовсе не знали, и меня, поскольку меня знал МК, считали недостаточным большевиком. 2) Она же усиленно настаивала, чтобы я поехал на Пражскую конференцию, причем мотивы и настойчивость совпадали с теми, которые были у Московской охранки. 3) С того времени я ее уже не жалел, но, несмотря на мои доносы, ее на арестовывали. 4) Когда я поехал из Москвы в Петербург, в Думу, то ротмистр Иванов мне прямо предложил взять ее с собой в качестве секретарши. 5) Когда я, будучи в Думе, сообщал ей нарочито выдуманное, это через Московское охранное отделение доходило до Белецкого. 6) Как-то, зная, что у нее не должно быть денег, случайно обнаружил, что у нее в кошельке 50 руб. Если установлено, что Лобов был секретным сотрудником, то возможно, что она непосредственно сотрудницей не состояла, а работала через него.
Когда я поехал на конференцию в Прагу, в охранном отделении и речи не было о какой бы то ни было моей кандидатуре в Гос[ударственную] думу. Моя кандидатура была решена в ЦК партии, и я об этом доложил Иванову по своем возвращении. Я вынес, делая доклад о конференции, вполне определенное впечатление, что Иванов уже все знает и вовсе не интересуется моим докладом. Я уверен, что Георгий, бывший тоже на конференции, его обо всем осведомил.
Я служил в то время в Сокольнических трамвайных мастерских. Так как эта работа не давала мне избирательного ценза, то я поступил к Ферману. Оплата труда была ниже, работа грязная и не по моей профессии, и я должен был как-нибудь мотивировать свой переход на эту работу. Я и объяснял, что работа в трамвайных мастерских мне не сулила ничего в будущем, здесь же, прора​ботав год или два, я смогу стать механиком или помощником. Старший слесарь, пом. механика Крылов 2 поэтому явно видал во мне своего соперника. К тому же он слыл среди рабочих за прох​воста и те его не любили. Вследствие этого и я, не желая потерять популярности среди рабочих, не мог ему подсоблять, и в результате Крылов рассчитал меня за месяц до выборов. Крылов был политически совершенно безграмотным, и не думаю, чтобы он мог состоять в партии. Выборы были осенью, а весной мне рабочие говорили, что Крылов, напившись пьяным, умер.
В Праге я сильно сомневался, согласится ли Московское охранное отделение на мою кан​дидатуру в Гос[ударственную] думу, но Мартынов или Иванов (не помню, был ли тогда уже от​странен Иванов) именно настаивал, чтобы я не снял своей кандидатуры.
Мне было известно, что Крылов был под арестом 7 дней, но мне не было известно, почему произошел этот арест. Он вернулся до выборов.
Продолжение. См.: История СССР. 1991. № 1—3.
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Чтобы создать надлежащую обстановку для сложения полномочий члена Гос[ударственной] думы, я воспользовался обстоятельствами, которые сложились благодаря исключению нашей фракции на 15 заседаний. Хотя было постановлено не продолжать демонстрации, я по возвращении в Думу все же выступив с заявлением, пошел в разрыв с фракцией. Когда Родзянко вычеркнул мою речь из стенограммы, я протестовал и требовал, чтобы фракция добилась -восстановления моей речи в стенограмме, чего они не сделали. Я сознательно занял позицию, что парламентские методы борьбы надо отбросить и вступить на путь внедумской борьбы, я это сделал, чтобы опять-таки создать и обосновать расхождение с фракцией и иметь повод для сложения полномочий.
Я неоднократно Белецкому говорил, что не в силах более и что хочу уйти из Думы. Именно Белецкий разрешил мне уйти, а после отставки самого Белецкого я на Офицерской от некоего лица в штатском 3, которое мне неизвестно, получил 6000 руб., как расчет. Вместе с этим неизвестным был б. ротмистр Иванов. Там мы обсуждали только технику моего ухода и официальное согласие на мой уход. Согласие Белецкого носило характер лишь его личного согласия, а не согласия учреждения.
Скажу откровенно, хотя это и не в мою пользу, что в то время я не был бы способен ни на какое самопожертвование для партии. Социализм стал для меня религией лишь в германском плену. Только тут совершился во мне коренной душевный перелом.
Когда я, сложив полномочия, прибыл к Ленину в Поронин, мне нетрудно было убедить и Ленина, и Зиновьева, и Ганецкого, и других, что я не провокатор, ибо они мне вполне доверяли. Если бы они исходили не из этого доверия ко мне, а недоверия, то м [ожет] б [ыть], я и сознался бы. Но они не доверяли именно тем, кто меня обвинял.
Я приводил мотивы политического характера: расхождение с фракцией, а какие именно мотивы личного характера, — и, в частности, в связи с моим прошлым, — я приводил, я сейчас точно не помню.
Обстановка подачи мною заявления о сложении депутатских полномочий была такова: через Екатерининский зал я вошел в кабинет Родзянко. Рядом с ним стоял, кажется, Глинка 4. Я бросил на стол свое заявление и, не произнесши ни одного слова, вышел. Мне совершенно неизвестно, был ли Родзянко осведомлен о моих связях с департаментом полиции.
За исключением случая с запросом относительно избиения рабочих на фабрике Гевартов​ского, Белецкий ни разу не запрещал мне выступлений в Думе. Ни разу я не отказывался ни от каких выступлений, мотивируя это болезнью. Декларацию я действительно представил Белец-кому. Но категорически утверждаю, что показанное им не соответствует действительности. Бе​лецкий не давал мне директивы выпустить и не огласить некоторые места декларации. Если я действительно не огласил 1—2 абзацев декларации, то потому, что нечаянно пропустил их при перелистывании.
Белецкий никогда не давал мне указки, как выступать в Думе. Только раз, после моей речи по смете мин [истер] ства торговли и промышленности, Белецкий выразил свое неудовольствие по поводу сказанных мной заключительных слов: ни гроша правительству, руки которого обагрены кровью ленских рабочих!
Если же я в Думе вообще не выступал с надлежащей резкостью, то потому, что чувствовал свою неискренность и тяготение надо мной моей связи с департаментом полиции.
Показание прочитано. Записано верно:
Р. Малиновский
29/Х. Допрашивал В. Кингисеп 5
ПРОТОКОЛ ВТОРИЧНОГО ДОПРОСА РОМАНА МАЛИНОВСКОГО

30 октября 1918 года
Летом 1913 года, когда начинались летние каникулы и часть архива фракции поступила ко мне на хранение, я часть документов передал Белецкому. Он мне их потом вернул. Какие именно документы это были, я не помню.

Я делал Белецкому доклады о своих поездках в другие города и передавал ему также и содержание докладов, которые делались другими членами фракции, возвращавшихся из какой-
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либо поездки. Я избегал давать при этом сведения о партийных работниках на местах, да и в са​мих докладах моих товарищей по фракции таковые обыкновенно не упоминались.
Список подписчиков «Правды» и адресов, по коим «Правда» высылалась пачками в про​винцию, я Белецкому не давал и Белецкий от меня этого не требовал.
Я делал Белецкому доклады о своих поездках за границу. Вообще Белецкий больше всего интересовался Лениным и политической стороной дела.
По непосредственному моему указанию за время моего пребывания членом Думы был аре​стован только Свердлов. Этого Белецкий требовал от меня категорически.
Я подтверждаю, что посылал в 1917 г. министру юстиции заявление о моем желании явиться на суд по моему делу 6.
Характер моих выступлений в лагере для военнопленных в Германии явствует из тех конс​пектов, которые я привез с собой и [которые] были у меня отобраны во Всеросс[ийской] Чрез​вычайной Комиссии. Я содержался все время в одном и том же лагере в Альтен-Грабове.
Р. Малиновский
30/Х—1918. Допрашивал В. Кингисеп.
ЗАКЛЮЧЕНИЕ
ОБВИНИТЕЛЬНОЙ КОЛЛЕГИИ РЕВОЛЮЦИОННОГО ТРИБУНАЛА ПРИ ВЦИК ПО ДЕЛУ РОМАНА ВАЦЛАВОВИЧА МАЛИНОВСКОГО ПО ОБВИНЕНИЮ ЕГО В
ПРОВОКАТОРСТВЕ
При разборе секретной переписки б[ывшего] департамента полиции царской империи и архивов охранного отделения Московской губернии среди иных документов была обнаружена особая «инструкция по организации и ведению внутреннего наблюдения», изданная в 1907 году и разосланная депа[ртаментом] полиции жандармским управлениям и охранным отделениям для руководства. Из обзора этой инструкции видно, что в распоряжении розыскных учреждений политической полиции б [ывшей] империи состояли в качестве агентов особые лица, под названием «секретных сотрудников». Таковыми являлись лица, которые «состоят или состояли членами революционных партий, организаций и групп или непосредственно были связаны с ними и чья деятельность была направлена на систематическое доставление сведений о деятельности этих партий». Целью политического розыска инструкция ставила выяснение центров революционных организаций и уничтожение их, но не тотчас же, а в момент наибольшего проявления их деятельности. В одном из пунктов той же инструкции жандармским управлениям рекомендовалось для наиболее верного и скорейшего проникновения в центр революционного движения помогать секретному сотруднику пробираться в верхи партийных организаций путем устранения с его пути, посредством арестов, окружавших его, более видных партийных работников и тем самым «подымать сотрудника в наиболее законспирированные центры партии». Все секретные сотрудники состояли на жалованьи ежемесячном или «поштучном», причем за наиболее ценные донесения рекомендовалось их поощрять путем выдач денежных наград и иными средствами.
Таких секретных сотрудников по раскрытии их и установлении работавшими над разборкой архивов специальными комиссиями оказалось несколько сот, наиболее крупные из которых в настоящее время расстреляны по приговору Верховного Трибунала в его июньскую сессию7.
В числе секретных сотрудников Московского охранного отделения значился и крестьянин Плоцкой губернии Роман Вацлавович Малиновский — бывший член IV Государственной думы, член Российской Социал-Демократической Рабочей фракции Госуд[арственной] думы, занимавший во фракции наиболее ответственный пост ее председателя, он же член Центрального Комитета Российской Социал-Демократической партии (большевиков), избранный, как это явствует из его собственного показания и ряда свидетельских показаний, на партийной конференции в январе месяце 1912 г. в Праге.
Времени первого сближения Малиновского с органами политической полиции точно уста​новить не удалось, так как в то время как сам Малиновский, согласно собственному показанию, относит свое вступление к апрелю 1910 г., имеется ряд косвенных показаний, которые относят дату его сближения с охраной к более раннему времени. В деле № 202 департамента] полиции за 1912 год имеется справка о деятельности секретного сотрудника «Портного», каковая кличка была
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присвоена Малиновскому, причем после указания ряда сведений, доставленных им Московскому охранному отделению, рукою вице-директора деп[артамента] полиции Виссарионова сделана следующая приписка: «с 1906 г. по 1910 г. был секретарем Петербургского союза металлистов. „Эрнест" в 1907 и 1910 г. говорил добровольно с начальником охранного отделения по телефону. Член партии с 1901 г. » Все указанные даты и данные подтверждаются собственными показаниями обвиняемого за исключением факта переговоров по телефону. Однако в показаниях б[ывшего] директора деп [артамента] полиции Белецкого, ныне расстрелянного8, Малиновский сам указывал Белецкому во время личных с ним свиданий, что он, Малиновский, во время прохождения службы в Измайловском полку, сообщал безвозмездно Петроградскому охр [энному] отделению о брожении в антиправительственном направлении в воинской части. По показаниям жены обвиняемого Стефании Андреевны Малиновской за период с 1906 по 1908 г., Малиновский, будучи арестован, в Петрограде получил предложение сотрудничать в охранном отделении, но согласился ли он на такое предложение, свидетельница не знает, как равно неизвестно ей, носил ли он тогда кличку «Эрнест», ибо она такой клички не слыхала 9.
Все это вместе заставляет предполагать, что пометка, сделанная Виссарионовым, имеет за собой значительную дозу достоверности. Из событий биографии Малиновского указанного пе​риода следует отметить его судимость, удостоверенную приложенной к делу копией справки о судимости по сведениям Министерства юстиции, где указано, что Малиновский Роман Вацлавов судился за кражу со взломом 3 раза: в 1894 г., в 1896 и в 1899 г. и был осужден в тюрьму на сроки 1 ½ месяца, 1 ½ года и 2 ½ года. Эти факты не отрицаются самим обвиняемым, объясняющим их тяжелыми материальными обстоятельствами и условиями личной жизни и воспитания. При​веденнные обстоятельства в достаточной мере обрисовывают личность Малиновского к моменту, когда после отбывания воинской повинности и увольнения в запас, он поселился в Петрограде и поступил токарем на завод Лангензипена в апреле месяце 1906 года. В противоречии с собствен​ными показаниями о том, что еще будучи в Измайловском полку, он должен был быть за агитацию предан суду, Малиновский утверждает, что лишь впервые тут на заводе Лангензипена он познакомился с политической агитацией. По справкам деп [артамента] полиции, дальнейшая его политическая карьера представляется в следующем виде: 15 ноября 1909 г. арестован за участие в антиалкогольном съезде в Петрограде, освобожден после 3-месячного ареста с воспрещением жительства в Петрограде, после чего переехал в Москву. Арестован 13 мая 1910 г. и освобожден 23 мая того же года, когда и состоялось его зачисление в секретные сотрудники с жалованьем в 100 р. в месяц. Арестованный 14 ноября 1910 г. он 16 ноября уже освобожден. 16 декабря должен был быть обыскан по требованию Петроградского охранного отделения, что, однако, согласно резолюции московского ротмистра Иванова, не было исполнено, и затем подвергался обыску 30 декабря 1910 г., 14 апреля и 16 ноября 1911 г. — каждый раз без результатов; был переписан на собрании других членов партии 1 января 1912 г., и также оставлен на свободе. В дальнейшем, в связи с избранием его членом Государственной думы, более обыскам и арестам не подвергался. Одновременно его партийная карьера представляется, согласно его собственным показаниям, в следующем виде: «С момента поступления на завод Лангензипена первоначально член беспартийного рабочего комитета, затем районный секретарь союза рабочих по металлу и наконец секретарь правления союза с осени 1906 и по осень 1910 года. За это время участвовал в Кооперативном съезде и съезде фабрично-заводских врачей. В ноябре 1909 г. делегат на Всероссийский антиалкогольный съезд. Весной 1911 г. имел прикосновение ко второму съезду фабрично-заводских врачей». В то же время Малиновский развивает все шире и шире чисто партийную деятельность. По его собственным словам, уже в апреле 1910 г. к нему приехал партийный работник Макар, предложивший войти в состав ЦК партии путем кооптации. В ноябре же 1911 г. к нему явилась партийная работница Валентина Николаевна Лобова с предложением принять от Московского комитета партии кандидатуру на январскую конференцию в Праге. На конференции он был избран в Ц [ентральный] Комитет, а осенью 1912 г. был, как известно, уже членом Думы. Осенью 1913 г. избран председателем думской с. -д. рабочей фракции (показания обвиняемого).
Период с 1910 по 1912 г. может быть назван «московским» периодом его деятельности. След​ствие представляет достаточно данных для суждения о том значении и роли, какую стал играть Малиновский для Московского охранного отделения.
Из показаний начальника Московского охранного отделения Мартынова видно, что он счи​тался «серьезным осведомителем» и его доклады представляли для деп [артамента] полиции «серьезный интерес». По показаниям Белецкого, Малиновский был «гордостью Московского ох-
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ранного отделения, и его ценность определялась возвышением его в организации и проведением в верхи партийной организации». В уже цитированной пометке Виссарионова Малиновский ха​рактеризуется как «весьма ценный сотрудник по своей осведомленности в партийных делах и добросовестности». Из показаний партийных работников того времени московской организации выясняется, что деятельность Малиновского в этот период в достаточной степени оправдывала подобное мнение о нем Московской охранной полиции.
По показаниям Алексея Григорьевича Козлова, свидетель познакомился с Малиновским весной 1910 г. на одном из конспиративных собраний под Москвою в Кунцеве. Все участники собрания, кроме Малиновского, были арестованы через несколько месяцев и всем было предъявлено обвинение в организации данного собрания. На другом собрании в ноябре месяце того же года, где также присутствовал Малиновский, последний настолько спокойно держал себя при появлении полиции, что невольно вызвал тогда у свидетеля сомнения в политической честности Малиновского. Во время новых арестов в марте месяце 1911 г., несмотря на то, что у одного из арестованных были найдены документы, устанавливающие связь с Малиновским, последний не был, однако, арестован. Во время содержания под арестом в Сущевском полицейском доме, свидетель познакомился с неким Пильщиковым, чей арест также был связан с Малиновским. По словам свидетеля, Малиновский в это время участвовал в работе обеих фракций, как большевистской, так и меньшевистской и посещал собрания обоих течений. По показанию свидетеля Плетнева, Малиновский в период 1909—1910 г. по своим фракционным взглядам тяготел к меньшевикам, примыкал к самым умеренным течениям. Свидетель удостоверяет, что Малиновский ездил в то время в Тулу и в результате этой поездки были аресты. Свидетель приводит ряд доказательств провала Малиновским собрания под новый год в 1910 г. Еще более показательны показания свидетеля Чиркина. По его показаниям, за период до переезда в Москву в бытность секретарем в союзе металлистов Малиновский поддерживал самую тесную связь с меньшевиками и крайне резко выражался о большевиках. Но уже в конце 1909 г. Малиновский встретился с Чиркиным в Москве и сообщил последнему, что Ленин просил его «беречь» себя для будущей кандидатуры в Думу. Тем не менее Малиновский старательно продолжал поддерживать отношения с меньшевиками, стараясь в то же время с большим усердием втереться к большевикам. Он успевал, по словам Чиркина, бывать во всех районах, клубах, союзах, учреждениях и на собраниях. Он состоял одновременно членом большевистского комитета и в то же время сообщал о его заседаниях Чиркину и о своих выступлениях там в качестве меньшевика. Частые аресты, имевшие в это время место в Москве, никогда, однако, не захватывали Малиновского, несмотря на то, что он был непременным участником почти всех собраний. Провал Тульской большевистской конференции свидетель также связывает с именем Малиновского. Летом 1911 года состоялось два конспиративных собрания меньшевиков с участием Малиновского, где Чиркин в категорической форме поставил вопрос о двойственной политике Малиновского. Через некоторое время свидетель был арестован вместе с остальными участниками собрания, за исключением Малиновского. Согласно показаниям Бухарина, Малиновский вошел в партию первоначально к меньшевикам, пробравшись в качестве работника по профессиональному движению. Все эти показания свидетелей подтверждаются документальными данными. Из обзора агентурных записок-донесений, секр. сотруд[ника] «Портного» от 5 июля 1910 г. и по 19 окт[ября] 1913 г., содержащих 88 донесений, постепенно все более и более обширных за последние два года, видно, что «Портной» дал за 1910 год 25 донесений, за 1911 год — 33 донесения, 1912 г. — 23 донесения и в 1913 г. — 7 донесений.
Донесения последних лет отличаются большей обстоятельностью по содержанию, а к 1913 году превращаются из сообщений об отдельных фактах или собраниях в систематический обзор партийных организаций Москвы, а иногда, как в сообщении от 11 сентября, в обзор положения партийных организаций в Московской области. Уменьшение количества донесений объясняется переездом Малиновского в Петроград, куда он перенес центр своей провокаторской деятельности. По показаниям ротмистра Иванова Малиновский, «хотя вышел из под руководства Моcк [овского] охран[ного] отдел [ения], однако при своих неоднократных поездках в Москву оказывал любезность Моcк [овскому] охран [ному] отделению и по старой памяти давал еще разные сведения, освещавшие имевшиеся у нас частью, или дотоле не известные данные общего характера». Свидетель вел записки этих сведений, причем начальник отделения «за любезность Малиновского, выражавшуюся в сообщении сведений, уплачивал ему разные суммы денег, то 25, то 50 руб. » Какого рода были эти общие сведения, показывает донесение от 31 августа, где перечислены 8 ответственных работников в районах с указанием адресов и сообщено, что у Петроградской организации имеется
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в Коломне хорошо оборудованная подпольная типография, а также сообщено о партийном работ​нике, который должен был служить транспортером нелегальной литературы.
В систематической сводке деятельности Малиновского по Москве, о которой уже упоминалось, как об обнаруженной в деле деп[артамента] полиции в качестве сведений, данных «Портным», указано: «1) дал подробные сведения о ликвидированной в 1910 году в Москве русской Коллегии ЦК, состоявшейся в результате решения пленума ЦК 1910 г., 2) осветил работу меньшевиков-ликвидаторов, стремившихся к реорганизации партии путем создания руководящего центра в сфере легальных возможностей, результатом чего явился арест Шера, Кибрика, Чиркина10 и ряда других, 3) дал материал для ликвидации и по освещению возникшей в Москве группы „Возрождение", в результате чего последовали аресты законспирированного собрания группы прибывших из-за границы центровиков Милютина, Генгросса и местных меньшевиков Цукасова и Баграцева и др., 4) осветил формирование в Туле русской коллегии ЦК, в результате чего последовал арест Ногина, Лейтейзена, Марии Смидович и др., 5) дал сведения, в результате которых ликвидированы без дальнейшего агентурного освещения активный большевик Мамонтов и прибывший из-за границы делегат Ленина — Бреслав, 6) дал сведения о порядке работ и участниках закончившейся Пражской общепартийной конференции большевиков, 7) дал детальное освещение деятельности вновь сформированного на конференции ЦК, 8) осветил и освещает ныне деятельность Московского комитета, сформировавшегося усилиями партийного агента ЦК Голощекина11, 9) находится в непосредственных сношениях с заграничным центром, 10) дал сведения для ликвидации нелегальных Котельниковых». Сводка перечисляет, как видно, только ряд наиболее крупных и выдающихся «услуг», оказанных Малиновским. Именно на этой сводке имеется пометка рукою Виссарионова об «Эрнесте» и лестная характеристика «добросовестности» и «осведомленности» Малиновского.
Чтобы покончить с «московским» периодом деятельности Малиновского, следует остановиться на сравнении показания самого Малиновского о причинах и обстоятельствах его поступления в охрану с показаниями ротмистра Иванова, Белецкого. Ротмистр Иванов сообщал, что при первом же допросе Малиновский заявил ему, что желает дать лично начальнику отделения откровенные показания. Свидетель проводил Малиновского к полковнику Заварзину, который затем объяснил ему, что Малиновский пожелал давать сведения охранному отделению (показания Иванова).
Белецкий точно так же утверждает, что Малиновский ему сам себя рекомендовал как сторон​ника правительства и впоследствии также убеждал Иванова поддержать его кандидатуру в Го​сударственную думу как чрезвычайно важную для охранной политики. По указанию жены Ма​линовского, ее муж поступил «на жалованье» в партию социал-демократов, а затем в охранное отделение, причем, сколько он получал жалованья от последнего, она не знает. Приведенными показаниями в достаточной степени опровергается объяснение Малиновского о тяжелой драме, пережитой им после первого предложения ротмистра Иванова. По показаниям Белецкого, после избрания Малиновского членом Думы жалованье его возросло до 500 руб., однако впоследствии Белецкий увеличил его до 700 руб., так как жена Малиновского «женщина скромная, распоряжалась всеми средствами мужа и знала сумму его получек». После откровенного разговора Малиновского на эту тему, 200 р. было добавлено на его личные расходы.
Этого мало, Белецкий оплачивал все его поездки за границу и отдельные услуги, как, нап​ример, передачу шрифта или остова станка и за особо ценные сведения выдавал наградные. Об​щая сумма одного жалованья Малиновского доходила, таким образом, до 1100 р. По показаниям же Савинова, он вообще любил жить широко и на вопрос товарищей — откуда он берет деньги, — отвечал ссылками на сбережения, наследство от родственников или газетный заработок.
Из обзора протоколов осмотра секретных дел Департамента полиции выясняется, что у Бе​лецкого существовал особый авансовый счет агентурных расходов и обнаруженными счетами и оправдательными расписками по этим счетам установлены погасительные расписки Малиновского, причем отчет Белецкого от 22 ноября 1912 года оказался такого содержания: «уплачено Х-су 200 рублей и свидания: 15 ноября — 32 рубля, 18 ноября — 38 р., 19 ноября — 16 рублей». В отчете от 19 декабря сказано: «Уплачено Х-су в счет жалованья 200 руб. При последнем свидании он заявил просьбу о выдаче ему на поездку за границу 150 рублей». В отчете от 14 января указано, что подлежит оплате его иногородняя поездка; в отчете от 11 февраля упомянута прибавка жалованья в 100 руб. в месяц; в отчете от 27-го июня — опять расходных 50 руб. В приложенном к делу доверительном письме Мартынова от 19 ноября 1912 года указано, что «Портному» выдано сверх жалованья 458 руб., каковые подлежат погашению департаментом полиции. Протоколами каллиграфической экспертизы установлена безусловная принадлежность Малиновскому расписок за подписью
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«Икс». Сохранившиеся же 30 расписок в общем на сумму в 8730 руб. дают картину постоянных получек иногда крупного размера и с крайне незначительными промежутками во времени. Так, имеются расписки от 20 января — одна на 400 р., другая на 250 р., подряд четыре расписки от 11, 6, 15 и 17 апреля на суммы в 250, 250, 350 и 50 р. и т. д. Указанные суммы не вполне совпадают с отчетами Белецкого об уплате жалованья.
На основании всего вышеизложенного представляется безусловно установленным, что Роман Вацлавович Малиновский, он же по охранной кличке «Портной», за московский период своей деятельности: 

а) состоял в числе секретных сотрудников Московского охранного отделения,
б) выдал, работая «добросовестно» и с большой осведомленностью в партийных делах целый ряд партийных работников крупного калибра и рядовых деятелей, одинаково как из среды боль​шевиков, так и из среды меньшевиков, все время старательно поддерживая связь с обоими организациями,

с) поступил в число секретных сотрудников по собственной инициативе, 

д) движущим мотивом в его деятельности следует признать корыстные мотивы.
Деятельность «петербургского» периода представляет собою картину еще большего размаха как по масштабу работы, так и по циничности приемов и методов провокаторской деятельности Малиновского.
Едва ли не наиболее характеризующим его следует признать деятельность Малиновского во время избирательной кампании в Государственную думу и те приемы, при помощи которых он стремился обеспечить себе успех.
По характеристике Белецкого, Малиновский, «по натуре своей человек честолюбивый, по​нимал значение депутатского представительства для укрепления влияния в партии; а как агент охранного отделения он видел, что не только значение, но главным образом материальная оценка его услуг, оказываемых им правительству, зависит исключительно от его влиятельности в партии», почему «не без участия Малиновского его кандидатура была выдвинута его привер​женцами». Одновременно, как это установлено выше, Малиновский начал действовать и с другой стороны, доказывая выгодность иметь агентуру в Думе как Иванову, так и полковнику Мартынову. Согласно показаниям Савинова, его главного соперника на выборах от большевиков, Малиновский чрезвычайно энергично хлопотал, чтобы пройти в Думу и в этом отношении ухаживал особенно за мной. «Чтобы отвести другого опасного кандидата — Морева, он неоднократно намекал, что у Морева была какая-то история, что его в чем-то подозревали». Что касается третьего кандидата — Безлепкова, относительно которого ходили слухи, что его предпочитают правые, Малиновский приходил в отчаяние, говорил, что «все пропало», и на предвыборном собрании разгорячился до того, что «ударил Безлепкова в грудь». Пройдя в Думу в результате добровольного снятия кандидатур Савиновым и Безлепковым, Малиновский начал развивать энергию по устранению остальных препятствий для избрания. Его судимость была первым и самым большим препятствием. Для устранения его, он обратился к помощи охранного отделения. Из показания б[ывшего] министра внутренних дел Макарова, тов. министра, зав. полицией Золотарева12, директора департамента Белецкого, вице-директора Виссарионова, нач[альника] Московского охранного отделения Мартынова и ротмистра Иванова ясно, что им всем была известна прежняя судимость Малиновского. Макаров, хотя и с особым напряжением памяти, вспомнил о докладе, который ему по этому поводу делал Белецкий. Золотарев положил на рапорте Виссарионова пометку: «Прошу его пр-во переговорить». Белецкий доложил о существующих препятствиях Макарову и, наконец, Виссарионов запросил рапортом Белецкого — следует ли уведомлять об оказавшемся препятствии Джунковского или нет? Малиновский не ошибся на избранном пути. Шифрованной телеграммой от 17 октября Белецкий сообщил Мартынову: «вопрос об участии в выборах известного вам лица представьте его естественному ходу, успех обеспечен», и телеграммой от 26 октября донес: «Исполнено успешно». Но лично для Малиновского этим еще не все было сделано. Согласно показаниям Белецкого, получивши путем подкупа конторщика фабрики, где он работал, отпуск, Малиновский с ведома Мартынова выехал на родину в Плоцкую губернию и там путем вторичного подкупа на этот раз писаря за взятку в 200 или 300 рублей получил справку о своей несудимости, которая и заменила собой недостающий документ министерства юстиции. Путем двойного подкупа и подлога, при явном попустительстве со стороны местных и центральных властей империи, первое препятствие было устранено. Второе препятствие заключалось в отсутствии у Малиновского требуемого по закону о выбо-
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pax ценза оседлости. Для получения права быть выбранным требовался шестимесячный непрерывный ценз работы в предприятии, между тем у Малиновского не хватало двух недель. Мало этого, сам он уже был заявлен к расчету и, таким образом, не мог принять участия в выборах. Главным противником его был мастер Кривое. По показаниям собственника фабрики Фермана, Малиновский первоначально резко протестовал против расчета и не уходил с фабрики, так как Ферман даже подал иск о выселении, но с 19 сентября Малиновский заявил, что уходит и уехал; однако Ферман не знает, оставался ли его паспорт в конторе или нет. За помощью против мастера Кривова Малиновский опять-таки обратился в охранное отделение. Согласно показаниям Белецкого, Мартынов, Виссарионов, Макаров были осведомлены обо всем, результатом их общей осведомленности последовала официальная телеграмма Мартынова в Бородино, по месту временного там нахождения Кривова местному жандармскому ротмистру Ершову об аресте Кривова. Объяснением телеграммы служит секретное письмо Мартынова на имя Виссарионова с изложением мотивов необходимости ареста для обеспечения успеха Малиновскому. С конторщиком, устроившим Малиновскому отпуск вместо расчета, видимо, обделал дело сам Малиновский. К подкупу, подлогу, попустительству присоединились теперь новые преступления: арест Кривова и покрывательство ареста. Непосредственным вторым шагом тех же лиц был второй подлог, совершенный Московским охранным отделением. По полученному от Мартынова подложному паспорту на имя Эйвальда Малиновский выехал с ведома Белецкого и Макарова во Владимир к депутату Самойлову и затем по возвращении за счет департамента полиции выехал за границу к тов. Ленину. Это не была уже первая поездка Малиновского. Но она была его первой поездкой в качестве члена Думы, который должен был теперь от партийного центра получить руководящие указания и затем сам руководить. Иные, чем доселе, получает он теперь руководящие указания от Белецкого, переходя под непосредственное его руководство от Мартынова и Иванова вместе с повышением жалованья до 500 рублей и затем 700 р. Поставив себе, по свидетельству такого старого охранника, как Мартынов, «утопическую цель» руководить при посредстве Малиновского деятельностью РСДР партии, Белецкий, по его собственным словам, теперь тщательно охранял Малиновского от провала. Собственно, с этим изменяется и характер провокаторской деятельности последнего. «С его именем, — говорит Белецкий, — в этот период связано небольшое число арестов». Однако каждый арест обсуждается зато совместно, дабы избежать возможности зародить подозрение. Характерно в этом отношении сообщение об обстоятельствах ареста т. Розмирович в феврале 1913 года после ее приезда из-за границы. Сведения, данные Малиновским, были таковы, что провал Розмирович неминуемо вызвал бы у нее подозрение. Поэтому, по совету Малиновского ее арестовывают в Киеве и через месяц, опять-таки по настоянию Малиновского, она освобождается, так как по перехваченным из-за границы письмам было ясно, что ее арест все-таки вызвал подозрения. Из других арестов выделяется арест тов. Свердлова, произведенный на этот раз по категорическому требованию Белецкого. Белецкий потребовал от Малиновского, чтобы тот удалил Свердлова из своей квартиры и затем сообщил по телефону, куда тот пойдет. «Я примерял ему, — говорит Малиновский, — другую шапку и знал, что все равно он будет арестован». Третий из выдающихся арестов был арест Сталина, последний также был арестован по выходе с квартиры Малиновского и с ведома Малиновского.
Показания Мартынова, Иванова и документы секретных донесений «Портного» показывают, однако, что Малиновский отнюдь не прекращал своей деятельности по «любезному сообщению общих сведений» и что его приезды в Москву всегда влекли за собою аресты. По словам того же Белецкого, доклады и сообщения Малиновского давали возможность «принимать меры пре​сечения местного партийного движения». Подробный же осмотр подлинных записей сообщений Малиновского удостоверил наличность среди них самых точных указаний, фамилий, кличек ряда партийных деятелей. Содержание записей подтверждает показания Белецкого лишь в том смысле, что главная роль Малиновского свелась теперь к общему освещению предположений и планов партийных центров и самой точной информации о конкретных решениях партийных учреждений, их состоянии, личном составе и составе ближайших сотрудников и о финансовом состоянии тех или иных партийных предприятий. Свидания Малиновского с Белецким происходили обыкновенно в присутствии Виссарионова, игравшего роль стенографа и эксперта по вопросам партийной терминологии, и продолжались вплоть до января 1914 года, т. е. до выхода Белецкого в отставку. Приходя на свидание, Белецкий брал с собою ряд переписок из департамента полиции, чтобы получить от Малиновского ряд сведений или разъяснений, поручая иногда доставить соответствующие сведения к следующему разу. Записи велись в особой тетради и по каждому вопросу ре-
5 История СССР, № 4
129
золюции Белецкого на отрывных листках блокнота передавались для исполнения чинам департа​мента. При каждом возвращении из-за границы ввиду ценности привозимых сведений, выдавались наградные. В качестве характеристики поручений, исполнявшихся Малиновским по приказанию Белецкого, достаточно указать два, о которых упоминает сам Белецкий: доставление нелегальной литературы, привезенной из-за границы т. Розмирович и доставление на просмотр Белецкому партийного архива фракции. В течение одной ночи все необходимое для охраны было перепечатано и передано в распоряжение департамента полиции. Обзор дат записей говорит о достаточной их регулярности. Так, на период с 14 ноября 1912 года и по 6 апреля 1913 года их записано 16 или приблизительно до трех раз в месяц, или одна запись падала на промежуток в 10 дней. Полной регулярности, однако, нет. На ноябрь падает три даты — на декабрь только — 2; зато на февраль мы имеем целых пять дат на 28 дней; т. е. одно посещение Малиновским Белецкого падало на каждые пять дней. Малиновский, по словам Белецкого, «держал его в курсе предположений каждого из депутатов», в особенности перед их разъездами, последствием чего являлись распоряжения на места о недопущении предположенных собраний. После приезда депутатов он «неукоснительно докладывал мне о привезенных депутатами впечатлениях из районов, данных о местной партийной работе». Что касается партийной печати, к которой Малиновский имел непосредственное касательство, и в частности «Правды», то Малиновский обрисовывал Белецкому положение газеты, состав редакции и издателей и, «держа меня в курсе всех намеченных статей, посылаемых из-за границы или местных, всех планов редакции, внутреннего обихода, посещавшей редакцию партийной среды, в особенности иногородней, или командированных Лениным лиц, предоставлял мне отчеты и постоянно докладывал о состоянии кассы, дабы я знал, когда удобнее и какую меру административной репрессии применить к газете; дал мне в руки материал, который я использовал для задерживания посылаемых по почте номеров, так и в целях осведомления розыскных органов — все списки вкладчиков и адреса подписчиков газеты». Сам Малиновский, однако, по словам Белецкого, был недоволен его малой активностью и пытался убедить Белецкого в необходимости перевода в Петроград ротмистра Иванова, который его вел в Москве. На квартире Малиновского стоял поставленный на средства департамента полиции телефон и были всегда условлены шифры, имена и отчества, клички и т. д.
Показания Белецкого подтверждаются целиком, как документальными данными, так и по​казаниями Виссарионова. Так, запись от 18 декабря гласит: «Вечеринки в пользу „Правды" и „Луча" дали чистой прибыли 1300 и 1500 р. Из них 800 р. на „Правду" и остальные деньги на пок​рытие избирательных расходов. Из второй суммы половина пошла на „Луч" 13, а вторая в пользу 2-ой с. -д. фракции — каторжан 14. Теперь предполагается в пользу тех же газет устройство встре​чи Нового года. С членов с. д. фракции, т. е. с 6 большевиков, установлен 25 руб. взнос в пользу ЦК. Меньшевики такой же взнос делают в Организационный комитет».
Запись от 8-го января гласит: «Заседания ЦК с партийными работниками происходили в Кракове с 28 декабря по 1 января. Присутствовали Ленин, Зиновьев, Над[ежда] Конст[антиновна] Крупская, члены Государственной думы Малиновский, Бадаев, Петровский, Вал [ентина] Нико​лаевна Лобова... рабочий Медведев 15... поручик Трояновский, жена Трояновского Галина 16, быв​шая работница на юге, и Коба. На совещании приняты следующие резолюции. Современный ЦК состоит: Ленин, Зиновьев, Коба, Петровский, Малиновский, Свердлов, Филипп, Спица, Белостоц​кий 17. Есть в Петербурге доверенные лица, агенты: по Моск[овской] губ[ернии] выборщик Са​винов, в Петербурге Михаил, Шотман в Гельсингфорсе, работа коего в переправе через границу, устройство типографии... »
И в записи от 23 января: «Сегодня с 5 час. дня до 7 час. было в квартире Петровского заседа​ние русского ЦК. Присутствовали Андрей Свердлов, Малиновский, Петровский, Филипп и Вал [ентина] Ник[олаевна] Лобова. Во исполнение директив Ленина поручено было командировать Малиновского поставить в Гельсингфорсе типографию. Связь должна быть с Шотманом».
Этими обычными способами освещения и предательства деятельность Малиновского, однако, не ограничивалась.
Особенным способом проявлялась помощь по борьбе с с. -д. фракцией Думы, которую оказы​вал охране Малиновский через свои выступления в Думе. По свидетельству председателя Гос[ударственной] Думы Родзянко, царское правительство крайне нервно относилось ко всем выступлениям с. -д. рабочей фракции в Думе. «Неоднократно устно, а затем и письменно Горемыкиным 18 и другими председателями Совета министров делались намеки на возможность роспуска Думы, если левым будет предоставлена возможность говорить то, что они произносят в заседаниях».
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Там, где имелась возможность ограничить выступления фракции, когда от ее имени говорил Малиновский вне Думы, последнее было ранее обусловлено между ним и Белецким. Так, при вы​ступлениях Малиновского на съезде торгово-промышленных служащих в Москве 19, наружной полиции было предписано прерывать его в местах речи, о коих было заранее условлено, где проскользнет более яркий агитационный порыв, «или прямо закрывать собрание». Иначе было в Государственной думе, где речи писались не Малиновским, и то или иное смягчение или изменение текста должно было невольно броситься в глаза товарищам по фракции, которым текст также был заранее известен. По показаниям Белецкого, в таких случаях имело место совместное обсуждение, как предупредить выступление и в случае возможности обусловливалось смягчение в допустимых пределах. Так было с речью по поводу взрыва на пороховых заводах, и в особен​ности с декларацией с. -д. фракции в декабре 1912 года при открытии сессии IV Думы.
Протокол осмотра стенографического отчета, соответствующего выступления Малиновского и найденного в архивах департамента полиции текста того же выступления подтверждает только что приведенное утверждение Белецкого. На заглавном листе найденного текста копии речи Малиновского, рукою Белецкого написано: «Радомысль... Зиновьев... ». Текст найденной копии и текст стенографического отчета представляет собою буквально совпадающий по ряду фраз, начинающих отдельные абзацы, один и тот же текст. Разница между обоими текстами явственно сказывается только тогда, когда у оратора на кафедре ускользали из памяти, видимо, недостаточно твердо усвоенные им цифровые и статистические данные. Совершенно иное впечатление получается от сравнения заключительных абзацев обоих текстов. В то время как текст найденной в департаменте полиции рукописи с пометкой «Зиновьев» гласит: «И, требуя признания за нашим запросом спешности, мы хорошо отдаем себе отчет, каковы те пути, которые могут привести нас к победе. Все наше русское рабочее законодательство, все те крохи, которых мы добились, добыты не просьбами, а исключительно борьбой. Проследите и увидите, что только натиском масс, только стотысячными стачками мы вырывали у правительства ряд мелких уступок. Только на борьбу надеемся мы и теперь. От вас, господа, мы требуем немного: признания спешности нашего запроса, который волнует рабочую Россию. Рабочие сегодня чутко прислушиваются к тому, что в этих стенах происходит. Это не наш только запрос. Это запрос сотен тысяч рабочих. Рабочие десятками тысяч недавно бастовали, когда мы внесли свой запрос об издевательствах в связи с введением страхования. Так или иначе рабочие отзовутся и сегодня; мы ждем, господа. Найдется ли в вас столько холодной смелости, чтобы отвергнуть даже сегодняшний запрос, запрос о невинной крови десятков рабочих, о сотнях оставшихся сирот. Знайте, господа, что рабочие сумеют возложить ответственность на тех, кто сегодня поддержит их угнетателей. Рабочий класс России проснулся. Его борьба ширится и растет. В 1912 году в одних политических стачках участвовал миллион рабочих. Мы знаем, что весь третьеиюньский режим несет нашей стране беды и страдания, и мы боремся против всего этого режима. Рабочие собираются с силами и готовятся к бою. Их не остановят ни катастрофы на пороховых, ни катастрофы на Лене. Но и насильникам не избежать повторения катастрофы 1905 года — только в гораздо более широком и всенародном масштабе».
Весь этот абзац в стенографическом отчете отсутствует и вместо него имеется: «и, требуя признания за нашим запросом спешности, мы хотим от вас, господа, одного: поддержите уже запрос не наш, так как он не запрос социал-демократической фракции четвертой Думы, а запрос миллионов рабочих. Ответьте им открыто, не скрываясь, господа октябристы, правые и кадеты, и открыто голосуйте за или против».
Еще более поразительное доказательство представляет собой второй момент, где Малиновскому приходилось читать писаный текст и где поэтому не могло иметь место ни запамятование, ни случайное искажение.
В архивах департамента полиции обнаружен документ на 3-х листах, содержащий проект заявления в IV Государственную думу от с. -д. фракции. На заглавном листе рукою б [ывшего] министра Макарова надпись: «читал 30. 11. 1912». После чистого текста, не содержащего в себе никаких помарок, после слов: «... с. -д. фракция будет, исходя из с. -д. программы согласовывать свои действия с выдвинутыми движением рабочих масс очередными задачами... » 15 далее следующих строк зачеркнуто и против этого места рукою вице-директора департамента полиции сделана вставка в текст:
«В противовес господствующего в стране народного бесправия, обрекающего Государ​ственную думу на роль канцелярии... » (написано и далее зачеркнуто слово «бюрократии») «... для проведения видов и намерений бюрократий мы выдвинем требование полного народовла-
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стия». Кроме того, приписаны и зачеркнуты затем слова: «законодательное собрание, образующее однопалатную систему». Зачеркнутыми оказались следующие фразы: «В противовес призрачной власти третьеиюньской Думы, превратившейся в канцелярию для проведения видов и намерений бюрократии, мы выдвинем требование полновластного народного представительства. Одним из серьезных препятствий к осуществлению демократической организации народного представительства является избирательный закон 3-го июня. Противонародный характер этого закона, его роль орудия в руках бюрократии для искажения воли народа, для замены выборных депутатов назначенными свыше с необычайной яркостью сказался при выборах в четвертую Государственную думу, когда бюрократия могла по своему получить большинство депутатов, выбранное семью тысячами откомандированных к урнам чиновников саблеровского ведомства. В противовес этому избирательному закону с. -д. фракция будет добиваться всеобщего и равного, прямого и тайного избирательного права без различия пола, национальности и религии». В конце текста сделана приписка рукою Виссарионова: «имеется еще поправка в вопросе о национальном собрании об учреждениях, гарантирующих развитие национальностей. Это вносится по настоянию Кавказа и Бунда». На полях в разных местах карандашом отчеркнуты отдельные фразы.
Из осмотра стенографического отчета заседания Государственной думы, на котором деп [утатом] Малиновским была оглашена декларация с. -д. фракции четвертой Государственной думы, я имею честь заявить нижеследующее: «полное текстуальное совпадение слово в слово текста отчета с приведенными выше текстом рукописи, найденной в департаменте полиции вплоть до упомянутых выше слов... » «... с. -д. фракция, исходя из с. -д. программы, будет согласовывать свои действия с выдвинутыми движением рабочих масс очередными задачами... », зачеркнутых в рукописи, найденной в департаменте полиции, фраз — вовсе не имеется и в стенографическом отчете речи Малиновского, причем не имеется точно также и следующих 11 строчек рукописи, и стенограмма начинается далее словами: «„в интересах представляемого нами рабочего класса мы будем отстаивать введение 8-часового рабочего дня" и т. д., что представляет собою опять-таки такое же полное текстуальное совпадение с текстом найденной и подвергнутой осмотру рукописи». Зачеркнутое в рукописи Виссарионовым было пропущено при чтении декларации Малиновским в Думе.
В своих показаниях, относящихся к данному случаю, Белецкий говорит: «Но самым острым для меня моментом из всех выступлений Малиновского было выступление его в декабре, если не ошибаюсь, 1912 года с провозглашением декларации партии. Текст декларации мне дал Малиновский на свидании 27-го ноября 1912 года. Каждый пункт ее он отстаивал, сильно боясь с первых же пор во фракции возбудить подозрительность со стороны своих сочленов, но вместе с тем каждый пункт ее был неприемлем для меня... Единственным пунктом, который я отвоевал, это было место декларации, где выставлялись требования о широком народовластии, и видоизменил его в несколько смягченной форме, продиктованной мною Виссарионову и принятой Малиновским. Этот текст декларации я представил Макарову, и он вернул мне его 30 ноября, имея в виду переговорить с председателем Совета министров Коковцевым 20, дабы просить председателя Государственной думы обратить свое внимание на недопустимость оглашения с кафедры означенной декларации... Я сговорился с Малиновским относительно того, чтобы он всем своим поведением на кафедре при выступлении по этому вопросу вывел из равновесия председателя Гос. думы Родзянко и вызвал нервность отношения к себе со стороны депутатов умеренных партий... М. В. Родзянко вынужден был лишить при шуме и криках депутатов правой стороны Малиновского слова и он, не дойдя, даже до оглашения одной трети декларации, под аплодисменты своей партии сошел с кафедры Государственной думы. Белецкий, как видно из вышеизложенного, по сравнению со стенограммой недостаточно точно передает происшедшее.
Родзянко не лишил слова Малиновского, но Малиновский нашел другой выход из по​ложения. Остановленный председателем как раз в момент, когда он дошел до запрещенного ох​раной к оглашению текста декларации, он пропустил его, как бы впопыхах, и затем, хотя и с опозданием, бросил Родзянко в ответ на его новое предупреждение о лишении слова спаситель​ный призыв «лишайте». К сожалению для Малиновского, Родзянко и на этот раз не понял сиг​нального призыва, и декларация хотя с выпусками, но была прочитана до конца. Спрошенный по этому поводу обвиняемый, не отрицая факта передачи самой декларации, отрицает факт имев​шего место соглашения о выпуске зачеркнутого места.
Особо следует отметить факт, упоминаемый Белецким и подтверждаемый Мартыновым, что в своих отчетах о заграничных поездках Малиновский всячески старался представить Ленина,
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как находящегося в особо дружеских отношениях с австрийскими властями. По словам Малинов​ского, Ленин был настолько аккредитирован со стороны австрийского правительства, что «его письменные удостоверения имели гораздо большее значение, чем всякие консульские и посоль​ские удостоверения для австрийских властей». Малиновский прозвал тов. Ленина «нашим консулом в Австрии» и «если русский путешественник обращался к Ленину, то наблюдение снималось».
Так продолжалось до середины декабря 1913 года. С уходом Золотарева и назначением то​варищем министра, заведующим полицией Джунковского и затем быстро последовавшим в ян-варе 1914 года уходом Белецкого и Виссарионова положение Малиновского сразу пошатнулось. В смене Виссарионова и Белецкого он видел, по выражению Белецкого, «молот, поднявшийся над его головой», и потому стал просить Белецкого обеспечить денежно его семью и не передавать его самого никому в департаменте. Как выход Белецкий предложил тогда своему заместителю Брюн-де-Сен Ипполиту21 выдать Малиновскому 5000 рублей и потребовать от него выхода из Думы. В мае месяце Малиновский вновь обращается к Белецкому с просьбой устроить ему свидание с Васильевым 22, сменившим Виссарионова, который-де упорно отклоняет все предложения Малиновского о свидании. Малиновский просит при этом Белецкого помочь хотя бы «во имя заслуг его, Малиновского, перед департаментом полиции». Результатов своей прось​бы, однако, Малиновский не дождался или дождался совершенно иных.
Согласно показаниям б[ывшего] начальника Петроградского охранного отделения Попова, последний был вызван к себе Брюном в апреле 1914 г., который передал Попову распоряжение Джунковского вручить Малиновскому 6000 рублей с требованием немедленного ухода из Думы. Вместе с ротмистром Ивановым, Попов отправился к Малиновскому, который был в первый момент до необычайности обескуражен подобным предложением, и все спрашивал, куду же он теперь денется. Но, узнав об единовременной получке в 6000 рублей, согласился. После его выхода из Думы Попов и Иванов еще раз отправились к Малиновскому, которому и вручили 6000 рублей под расписку, которую он выдал, расписавшись «Икс».
Допрошенный по обстоятельствам дела бывш [ни] генерал Джунковский показал, что, узнав по вступлении своем в должность тов[арища] министра зав [едующего] полицией о совместительстве Малиновским звания члена Думы с сотрудничеством в охранном отделении, он решил прекратить это «безобразие», причем на совещании вместе с Брюном было решено уплатить Малиновскому жалованье за год вперед и потребовать от него немедленного сложения полномочий и выезда за границу. О совместительстве Малиновского Джунковский, по его показанию, сообщил Родзянко приблизительно за день до выхода Малиновского из Думы.
Обстоятельства, сопровождавшие выход Малиновского из Думы и сложение им своих пол​номочий, также заслуживают быть особо отмеченными. По показаниям Родзянко, 22 апреля пред​полагалось выступление в Государственной думе председателя Совета министров Горемыкина. В тот же день неизвестная дама, отказавшаяся назвать свою фамилию, предупредила Родзянко по телефону, что революционеры фракции Думы намерены использовать этот день и устроить в Думе «скандал», причем цитировала проект приготовленной декларации. Прибыв в Думу, Родзянко вызвал трудовика Геловани 23 и заявил ему, что он «скандала» не допустит, присовокупил, что содержание декларации ему известно. Демонстрация в Думе, однако, все-таки имела место, в результате которой все левые депутаты были исключены на 15 заседаний.
Приглашенный в тот же день, т. е. 22 апреля, Родзянко к себе Джунковский сообщил, что содержание декларации действительно было известно департаменту полиции, что в среде депутатов имеется провокатор и что таковым является Малиновский, что уже сделано распоряжение об устранении его из Думы, но что этого нельзя сделать сразу, а нужно сделать осторожно. Разг​ласив это сообщение между своими политическими единомышленниками без указания, однако, источника, отчего, по его собственному признанию, «в Думе пошли разговоры», Родзянко не счел нужным, однако, поставить в известность ни с. -д. фракцию, которой это в первую голову касалось, ни печать, только глухо сообщил Геловани, что среди подписавших декларацию имеется предатель. Но расследование все же становилось неизбежным и пред Малиновским более не было выхода.
8-го мая в кабинет Родзянко вошел Малиновский и, бросив на стол ему какую-то бумагу, сказал: «Прощайте». На вопрос, что это значит, ответил: «Прочтите, сами узнаете», прибавив, что он выходит из Думы и уезжает в тот же день. Родзянко немедленно сделал соответствующие распоряжения, одновременно поставил Геловани в известность о сложении Малиновским полномочий. Спешно, не давши фракции никаких объяснений, Малиновский выехал за границу.
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На основании всего вышеизложенного Роман Вацлавович Малиновский предается суду Вер​ховного Революционного Трибунала при ЦИК Советов по обвинению в том:
1) что, будучи арестован в г. Москве 13 мая 1910 года царской полицией по подозрению в участии в революционном собрании и будучи подвергнут допросу, он, Малиновский, добровольно и сознательно по собственной инициативе и исключительно из целей корыстного обогащения предложил свои услуги охранной полиции в качестве секретного сотрудника, заведомо зная, что в результате таковой его деятельности по обслуживанию охранного отделения последуют аресты отдельных партийных товарищей, высылки и преследования их, сопряженные с продолжительным тюремным заключением, и судебные процессы в царских судах с применением тяжелых наказаний, а равно расстройство, распад и разрушение партийных и рабочих организаций, уничтожение и дезорганизация уже создавшихся и укрепившихся ячеек по развитию революционного движения и прямой ущерб русскому рабочему классу и грядущей Российской рабоче-крестьянской революции.
2) Что для этого он, Малиновский, входил во всех районах города Москвы, куда он только мог проникнуть, а также в ее окрестностях, в наиболее значительные рабочие организации неле​гального и легального характера, партийные учреждения, культурно-просветительные общества, профессиональные союзы, посещая клубы, лекции и собрания, выступая всюду лично в качестве агитатора, пропагандиста и партийного работника, обманывая этим самым рабочих о своей якобы преданности социализму и революции, убеждая одновременно большевиков в своей преданности большевизму и меньшевиков в обратном, в то время как исключительной целью таковой его дея​тельности было собрание наиболее полных и наиболее точных сведений о революционном движении для передачи их охранному отделению в целях получения денежного вознаграждения.
3) Что он, Малиновский, действуя таким образом в течение продолжительного периода с мая 1910 года по ноябрь 1912 года, узнал и передал Московскому охранному отделению массу цен​ных и необходимых последнему для его розыскной деятельности сведений, касавшихся как общего состояния отдельных организаций, так и сведения о собраниях, устраиваемых ими, и об отдельных лицах, участниках этих собраний, о предположениях и планах деятельности как отдельных товарищей, так и организаций, об адресах многих товарищей, их партийных кличках и подлинных фамилиях, о нелегальных фамилиях, о нелегальных складах и типографиях», предполагаемых легальных издательствах и их деятелях, в том числе сообщил сведения о ликвидированной в Москве в 1910 году русской коллегии ЦК, представлявшей собою руководящий центр революционной работы в России р. с. -д. р. партии; осветил деятельность руководящей группы меньшевиков-ликвидаторов, в результате чего последовал арест наиболее выдающихся и ответственных из их среды работников, как, Шера, Чиркина и иных; дал материал для ликвидации третьей центральной руководящей группы примиренческого характера, во главе которой стоял Милютин, благодаря чему и эта организация была ликвидирована, осветил формирование в Туле нового руководящего центра большевиков, благодаря чему были арестованы Ногин, Лейтейзен, Мария Смидович и иные; дал сведения для арестов агентов ЦК товарища Голощекина и тов. Бреслава, выдал нелегальных Котельниковых и т. д., благодаря чему систематически и последовательно разрушал и приводил в расстройство все московские нелегальные организации без различия фракций, разбивая и ослабляя этим революционное и рабочее движение.
4) Что он, Малиновский, не довольствуясь работой в таком масштабе, расширил и направил ее по обслуживанию главным образом центральных учреждений партии, для чего по поручению и предложению Московского охранного отделения, принимал и исполнял его поручения по поездкам за границу для выслеживания и предательства революционной работы в самых верхах, у источника партийного строительства — в заграничных центрах партии, выехав в том числе на Пражскую конференцию 1912 года партии большевиков, куда он поехал в качестве делегата Московского комитета партии и одновременно, как агент охранного отделения, за счет этого ох[ранного] от [деления], причем по возвращении из-за границы, будучи избран на этой конфе​ренции в Центральный Комитет партии, сообщил самые подробные и необходимые для охраны сведения о составе участников конференции, о результатах ее работ и предполагаемых планах, а также о составе вновь избранного ЦК партии, составе агентуры ЦК, а также ряд обширных све​дений о деятельности ППС-левицы и правицы24, Бунда и Польской социал-демократии, немед​ленно использованные, затем розыскными учреждениями б[ывшей] империи.
5) Не довольствуясь этим и задавшись целью во имя тех же целей денежного вознаграждения и соображений личного честолюбия проникнуть в Государственную думу в качестве депутата от ра-
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бочих гор. Москвы и кандидата с. -д. партии, при ее поддержке выставил и агитировал, состоя од​новременно агентом охранного отделения, свою кандидатуру в Думу, устраняя путем личного убеждения и давления через партийные организации своих соперников, не останавливаясь в от​дельных случаях перед распространением клеветы и темных слухов, порочащих того или иного из кандидатов, обманывая и предавая этим доверие партийных организаций и рабочего класса и продавая за деньги интересы рабочих и грядущей Российской революции.
6) Что в тех же целях он, Малиновский, воспользовался помощью и поддержкой охраной полиции, для чего с ведома высших чинов этой полиции в лице министра внутренних дел Мака​рова, тов. министра Золотарева, директора департамента полиции Белецкого, вице-директора Виссарионова, нач. Московского охранного отделения Мартынова и ротмистра того же отделения Иванова учинил двойной подкуп и подлог документов о судимости, а затем наговорами и лож​ными доносами провоцировал арест мастера фабрики Кривова, мешавшего ему в достижении поставленных целей, причем учинил все это и воспользовался вышеуказанным «содействием» чинов полиции с заведомой по обоюдному с ними соглашению целью дальнейшего предательства интересов рабочего класса, революции и с. -д. партии уже в Государственной думе путем внут​реннего освещения будущей с. -д. фракции, ее личного состава, планов и предположений по те​кущим вопросам ее политической деятельности.
7) Что, добившись своей цели и проникнув в Думу в качестве депутата от московских ра​бочих, как партийный кандидат и лицо, облеченное высшим доверием партии, он, Малиновский, по взаимному соглашению с бывш [им] директором департамента полиции Белецким под личным руководством последнего и за денежное вознаграждение, как регулярно получаемое, так и за единовременные денежные выдачи, сообщал ему и по его требованию все необходимые для последнего сведения из жизни партийных организаций и с. -д. фракции, доставляя на личных свиданиях в распоряжение Белецкого отчеты товарищей депутатов по их внедумской революционной деятельности, сообщал все распоряжения партийных центров и отчеты о заседаниях руководящих местных центров в России, денежные отчеты по партийному издательству, адреса, явки, списки подписчиков и вкладчиков партийной прессы и намечаемые статьи, причем давал возможность охранной полиции принимать заблаговременно свои меры против распространения рабочей печати и для ее удушения путем ареста издателей, наложения штрафов и конфискаций в типографии, на почте и у газетчиков. Одновременно сообщал подробные сведения о заграничных центрах, выезжая для этого на счет департамента полиции в заграничные командировки и объезды, не останавливая при этом своей деятельности по обслуживанию Московского охранного отделения во время своих случайных приездов в Москву, сообщая ему сведения о работе московск[их] товарищей, в курсе дел которых он как депутат от Москвы всегда находился, или предавая не раз, как это было со Свердловым и Сталиным, ценных партийных работников непосредственно из своей квартиры в руки полиции.
8) В том, что Малиновский для тех же целей предательства, попирая доверие партийных ор​ганизаций в прямой ущерб рабочему классу и измену революции, по взаимному соглашению с Белецким и по прямому его требованию изменял, сокращал и смягчал свои личные думские вы​ступления с трибуны Государственной думы в качестве депутата, для чего предварительно давал на просмотр в департамент полиции заготовленные речи по запросам и пунктам порядка дня засе​даний Думы, чем заведомо ослаблял и приуменьшал ту работу по использованию в качестве рево​люционной трибуны Государственной думы, каковую задачу поставила себе с. -д. думская фракция, как это было с принципиальной частью с. -д. декларации IV Государственной думы в декабре 1912 года и декларацией левых групп по поводу выступления Горемыкина 22 апреля 1914 года.
9) И, наконец, в том, что, разоблаченный Родзянко и Джунковским, он, Малиновский, будучи вынужденным покинуть Думу и Россию, приняв опять-таки денежное вознаграждение за свое предательство в сумме 6000 рублей и позорно скрывшись затем, без объяснения причин своей фракции и рабочим России, нанес этим, равно как и всей своей предыдущей деятельностью, непо​средственным результатом и выводом из которой явился этот последний факт бегства, чрезвычайно тяжелый удар рабочему движению, внес дезорганизацию в ряды революционеров и партийные организации, посеял смущение в широких рядах рабочих масс, дал возможность использовать его предательство врагам революции для клеветы на все рабочее движение и его вождей, подорвал престиж и революционный авторитет всей фракции в целом, и все это произвел в момент подымавшегося революционного движения, которого фракция являлась внешней руководительницей, чем совершил новое и тягчайшее из преступлений перед революцией, как заключительный финал всей своей предательской деятельности.
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10) В том, что, уже будучи за границей и в плену, зная свое преступное прошлое, скрыв его от партийной следственной комиссии, продолжал свою якобы революционную деятельность и новый подрыв и дискредитирование революции и ее деятелей в глазах широких масс населения.
Список судей Верховного трибунала:
Председательствующий: тов. О. Карклин 25 Члены Трибунала: тов. Бруно26, тов. Галкин27, тов. Петерсон 28, тов. Жуков29, тов. Томский30, Черный31. Запасные члены Трибунала: тов. Веселовский 32. Общественный обвинитель: тов. Крыленко 33.
Список свидетелей обвинения:
Б. Министр внутренних дел Макаров (не разыскан), б. тов. министра Золотарев (не разыскан), б. директор департамента полиции Белецкий (расстрелян), вице-директор Виссарионов, б. тов. министра внутренних дел Джунковский, б. начальник Московского охранного отделения Мартынов (не разыскан), б. жандармский ротмистр Иванов (не разыскан), б. председатель Государственной думы Родзянко (не разыскан), Стефания Андреевна Малиновская (не разыскана), Алексей Григорьевич Козлов, Василий Гаврилович Чиркин, Валерьян Федорович Плетнев и Иван Тимофеевич Савинов, полковник Попов (не разыскан).
Общественный обвинитель Н. Крыленко. Составлен 3/XI 1918. (Продолжение следует)
Примечания
1
Агентом охранки В. Н. Лобова не была и о провокаторстве мужа до разоблачения его в 1917
г. не знала. Арестована после закрытия газеты «Наш путь» 12 сентября 1913 г.
2
Правильно — Кривов М. С.
3
«Лицо в штатском» — начальник Петербургского охранного отделения П. К. Попов.
4
Глинка Я. В. — в 1908—1917 гг. начальник канцелярии Государственной думы.
5
Кингисепп В. Э. — социал-демократ с 1906 г., большевик, в 1918 г. следователь Верховного
революционного трибунала при ВЦИК и Президиума ВЧК.
6
Письмо на имя министра юстиции Временного правительства П. Н. Переверзева с просьбой
оказать содействие в возвращении из плена для того, чтобы предстать перед судом, Малиновский
отправил, вероятно, в августе 1917 г., когда Переверзев уже не был министром; ответа он не
получил.
7
30 июня 1918 г. были расстреляны бывшие секретные сотрудники Московского охранного
отделения А. И. Лобов, А. А. Поскребухин, А. К. Маракушев, С. И. Соколов.
8
С. П. Белецкий был расстрелян после объявления «красного террора», в сентябре 1918 г.
9
В 1906—1908 гг. Малиновский не арестовывался.
10
Кибрик Б. С. — социал-демократ, меньшевик. Группа во главе с В. В. Шером, в которую
входил Кибрик, готовила в 1911 г. нелегальный съезд профсоюзных работников; в группу входил
и Малиновский. Полиция арестовала троих—Кибрика, Чиркина и Шера, чтобы помешать им
совершить отъезд членов центра профсоюзного движения, вследствие чего съезд не состоялся.
11
Голощекин Ф. И. — социал-демократ с 1903 г., большевик, с января 1912 г. член ЦК
РСДРП.
12
Макаров А. А. — в 1911 —1912 гг. министр внутренних дел, Золотарев И. М. — товарищ
министра.
13
«Луч» — легальная ежедневная газета меньшевиков-ликвидаторов, выходившая в Пе​
тербурге с сентября 1912 г. по июль 1913 г., затем до июля 1912 г. издавалась под другими назва​
ниями: «Живая жизнь», «Новая рабочая газета», «Северная рабочая газета» и «Наша рабочая га​
зета».
14
Имеются в виду члены социал-демократической фракции II Государственной думы,
арестованные в июне 1907 г. по сфабрикованному Петербургским охранным отделением
обвинению в «военном заговоре» и приговоренные к каторге или к ссылке на поселение в
Сибирь.
15
Медведев С. П. — рабочий, социал-демократ с 1900 г., большевик, в 1913—1914 гг. член
Петербургского комитета РСДРП, агент ЦК, входил в рабочую комиссию при большевистской
фракции IV Государственной думы.
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16
Галина — партийный псевдоним Е. Ф. Розмирович. На Юге (на Украине) она вела
партийную работу до ареста в 1909 г. и эмиграции.
17
Филипп — Ф. И. Голощекин; Спица — В. И. Невский (Ф. И. Кривобоков), социал-демократ
с 1898 г., большевик, в 1913 г. кооптирован в состав ЦК РСДРП, Белостоцкий И. С. — рабочий-
большевик, кооптированный после Пражской конференции в состав ЦК РСДРП.
18
Горемыкин И. Л. — в 1906 и 1914—1916 гг. председатель Совета министров.
19
4-й Всероссийский съезд торгово-промышленных служащих проходил в Москве с 23 нюня
по 4 июля 1913 г. и был закрыт за революционные выступления делегатов. Малиновский
выступал на съезде с докладом о страховании.
20
Коковцов В. Н. — в 1911 —1914 гг. председатель Совета министров.
21
Брюн де Сект-Ипполит В. А. — в 1914—1915 гг. директор департамента полиции.
22
Васильев А. Т. — в 1913—1915 гг. вице-директор департамента полиции.
23
Геловани В. Л. — депутат IV Государственной думы, трудовик.
24
В результате раскола в 1906 г. ППС (Польской социалистической партии) образовались
ППС-левица, объединившаяся в 1918 г. с СДКПиЛ в Коммунистическую партию Польши, и ППС
— революционная фракция.
25
Карклин О. Я.
26
Бруно П.
27
Галкин А. В. — рабочий, социал-демократ с 1904 г., большевик.
28
Петерсон К. А. — социал-демократ с 1898 г., большевик, в 1917—1918 гг. член коллегии
ВЧК, с апреля 1918 г. военком Латышской стрелковой дивизии.
29
Жуков И. П. — рабочий-большевик.
30
Томский М. П. — рабочий, социал-демократ с 1904 г., большевик. В 1907—1908 гг. член
Петербургского комитета РСДРП. В 1918—1921 и 1922-1929 гг. председатель ВЦСПС.
31
Черный В. Н. — левый эсер, с сентября 1918 г. член партии революционного коммунизма,
с конца 1918 г. член РКП (б).
32
Веселовский — Весоловский Бронислав — один из организаторов СДКПиЛ, с декабря 1917
г. член ВЦИК.
33
Крыленко Н. В. — социал-демократе 1904 г., большевик. В 1913 г. представитель ЦК
РСДРП при большевистской фракции IV Государственной думы. С мая 1918 г. председатель
Верховного революционного трибунала при ВЦИК.
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